
Relatório de Reunião
Prestação de informações sobre a gestão da Secretaria de Estado de
Cultura e Turismo — Secult

— 30/6/2022 —





I – Apresentação

No  dia  30/6/2022,  a  Comissão  Desenvolvimento  Econômico,  a  Comissão  de  Cultura  e  a  Comissão

Extraordinária de Turismo e Gastronomia receberam Leônidas Oliveira, secretário de Estado de Cultura e

Turismo, que prestou informações sobre a gestão de sua área de competência durante período de 1º de

janeiro a 31 de maio de 2022, em atendimento ao art. 54 da Constituição do Estado.

Acesse o vídeo da íntegra da reuinião: clique aqui, ou acesse pela programação do Assembleia Fiscaliza no

endereço: almg.gov.br >> Acompanhe >> Eventos >> Assembleia Fiscaliza.

II – Presenças

Comissão  de  Desenvolvimento  Econômico:  deputado  Dalmo  Ribeiro  Silva  (vice-presidente);  deputada

Beatriz Cerqueira (substituindo o deputado Bernardo Mucida); deputado Carlos Pimenta (substituindo o

deputado Thiago Cota). 

Comissão de Cultura: deputado Mauro Tramonte; deputada Beatriz Cerqueira (substituindo o deputado

Cristiano Silveira); deputado Carlos Pimenta (substituindo o deputado Professor Irineu). 

Comissão Extraordinária de Turismo e Gastronomia:  deputado Mauro Tramonte (presidente); deputado

Dalmo Ribeiro Silva (substituindo o deputado Gustavo Mitre); deputada Beatriz Cerqueira/ (substituindo o

deputado Fernando Pacheco); deputado Carlos Pimenta (substituindo o deputado Arnaldo Silva).

Outras presenças: deputado Dalmo Ribeiro Silva; deputado Roberto Andrade; deputado Mauro Tramonte;

deputado Guilherme da Cunha.

Poder Executivo: Leônidas Oliveira – secretário de Estado de Cultura e Turismo.

III – Temas discutidos

Nesta edição do Assembleia Fiscaliza, os principais temas discutidos durante a reunião atinentes à política

de Cultura foram:

• Ações para o acautelamento da Serra do Curral  com questionamentos acerca de: perímetro de

tombamento; atuação do Ministério Público Federal, que solicitou a suspensão dos licenciamentos

da extração mineral pela ausência de consulta prévia à comunidade quilombola Manzo Nzungo

Kaiango; cronograma do processo de tombamento; ações de notificação das mineradoras Tamisa e

Gute Schit a respeito dos impedimentos da atividade minerária pelo acautelamento da Serra. Ao ser

questionado,  o  secretário  não  soube  explicar  por  que  a  Mineradora  Gute  Sicht  permanece
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minerando a Serra, mesmo após a edição do Decreto nº 48.443, de 14/6/2022, que reconheceu o

relevante  interesse  cultural  e  sinalizou  a  intenção  do  governo  de  protegê-la.  A  presidenta  da

reunião  manifestou  o  interesse  de  encaminhar  à  secretária  de  Estado

de  Meio  Ambiente  e  Desenvolvimento  Sustentável  pedido  de  informações  sobre  o

processo  de  licenciamento  da  mineradora  Tamisa,  na  Serra  do  Curral,  incluindo  o

estado  atual  do  processo  com  relação  a  autorização  para  supressão  de  vegetação  por

parte daquela empresa, requerimento posteriormente aprovado na Comissão de Desenvolvimento

Econômico.

• Apresentação  das  ações  no  âmbito  do  programa  Descentra  Cultura:  pagamento  do  passivo

2020/2021  do  Fundo  Estadual  de  Cultura;  investimento  do  programa  Restaura  Minas  na

manutenção de calhas de casarões tombados; realização de reforma do Arquivo Público Mineiro e

da Biblioteca Pública Luiz de Bessa; inauguração do parque do Palácio das Mangabeiras.

• Apresentação das principais ações da Empresa Mineira de Comunicação, do Instituto do Patrimônio

Histórico e Artístico de Minas Gerais, da Fundação Clóvis Salgado e da Fundação de Arte de Ouro

Preto:  instalação  de  equipamentos  para  a  retransmissão  do  sinal  da  TV  Minas  em  todos  os

municípios  e  lançamento  de  canal  de  streaming da  EMC;  expansão do  número  de  municípios

participantes do ICMS patrimônio Cultural; realização do projeto Afromineiridade, com objetivo de

cadastrar  e  mapear  as  comunidades  quilombolas  e  os  povos  de  terreiro;  apresentação  das

atividades culturais da FCS, com destaque para a realização da ópera Aleijadinho, e do número de

participantes nessas atividades; parcerias da Fundação de Arte de Ouro Preto – Faop – para ações

de preservação e restauro, artes e ofícios em diversos municípios.

• Os  parlamentares  demandaram  providências  para  incentivar  o  setor  da  dança  no  Estado,  que

sempre foi expressivo no cenário nacional e perdeu o relevo ultimamente. Sugeriram lançamento

de editais específicos e maior interiorização do fomento para superar a dificuldade de captação de

recursos pela Lei de Incentivo à Cultura.

Os principais temas discutidos durante a reunião sobre a política de Turismo foram:

• Apresentação dos resultados do programa Reviva Turismo: alcance, até o momento, de 81% da

meta  de  geração  de  empregos  no  setor  de  turismo;  aumento  do  movimento  aeroportuário

(decolagens, pousos e de passageiros); crescimento de 82% do fluxo de passageiros na rodoviária

de Belo Horizonte; crescimento na taxa de ocupação hoteleira, na capital e no interior; recorde de

inscritos no Cadastur; situação de destaque no Mapa do Turismo Brasileiro (Minas Gerais é o estado

3



que tem o maior número de municípios no mapa, além de registrar o segundo maior crescimento

da atividade turística do País)

• Apresentação das principais ações da Pasta no âmbito do programa Reviva Turismo: implantação de

rede  integrada  de  proteção  ao  turismo,  em  parceria  com  a  Polícia  Militar  de  Minas  Gerais;

lançamento do edital Minas para Minas: Minas para o Mundo, para fomento da atividade turística;

investimento de R$5 milhões na promoção internacional do destino Minas; lançamento do projeto

Via Liberdade, rota turística e cultural ao longo da BR 040 que interligará os Estados do Rio de

Janeiro, Minas Gerais, Goiás e Distrito Federal.

• Exposição do levantamento dos itens necessários para o avanço da atividade turística em Minas

Gerais  em  curto  e  médio  prazo:  aumento  da  ocupação  hoteleira  na  região  metropolitana;

atualização das estatísticas do turismo, por meio da Pesquisa de Demanda Turística, a se iniciar em

julho  de  2022;  aumento  do  valor  despendido  por  turista  (tíquete  médio),  especialmente  em

atrações no interior  do Estado, em que a taxa de ocupação hoteleira se encontra em patamar

elevado; atração de novos públicos em todo o País, para além das áreas limítrofes a outros estados;

expansão da capacidade hoteleira no interior do Estado. 

• Os parlamentares demandaram maior apoio para a promoção de turismo de negócios e eventos em

Belo Horizonte. O secretário afirmou que os editais já publicados atendem a esses segmentos e

exemplificou mencionando a recente concessão do Ginásio Mineirinho. 

• Os parlamentares argumentaram a favor da necessidade de desenvolvimento da cadeia da cachaça,

com maior  controle  da  qualidade  da  produção e  investimento  em  marketing,  alegando  que  o

turismo rural e gastronômico nas cadeias do café e da cachaça podem ser segmentos promissores. 

• Os  parlamentares  enfatizaram,  também,  a  importância  do  setor  turístico  para  o  mercado  de

trabalho, não apenas pela grande capacidade de criação de vagas, mas também por sua elevada

capilaridade, que alcança diversas regiões do Estado e traz benefícios disseminados. 

• Os parlamentares  indicaram a  necessidade  de melhoria  no  transporte  público  para  atender  os

trabalhadores do setor de bares e restaurantes, que se deslocam no período em que o transporte

coletivo é menos frequente. A dificuldade de transporte, que impacta a cadeia de produção do

setor, é agravada pela proibição de fretar veículo para transporte de funcionários de mais de uma

empresa. 
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IV – Compromissos e encaminhamentos
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Compromissos/Posicionamento do secretário:

• Implantação da Pinacoteca Cemig e Centro do Patrimônio Cultural Cemig no Prédio Verde da
Praça da Liberdade.

• Realização da Pesquisa de Demanda Turística.

• Diálogo  com  a  Câmara  de  Dirigentes  Lojistas  –  CDL  –  e  a  Secretaria  de  Estado  da
Infraestrutura  e  Desenvolvimento  –  Seinfra  –  para  alteração  do  regulamento  sobre
fretamento contínuo visando melhorar as condições de logística de trabalhadores de bares e
restaurantes.
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RQN     11.663/2022:  requer  seja  encaminhado  à  secretária  de  Estado  de  Meio  Ambiente  e
Desenvolvimento  Sustentável  pedido  de  informações  sobre  o  processo  de  licenciamento  da
mineradora  Tamisa,  na  Serra  do  Curral,  incluindo  o  estado  atual  do  processo  com  relação  a
autorização para supressão de vegetação por parte daquela empresa.

Belo Horizonte, 17 de outubro de 2022.

Deputada Beatriz Cerqueira 

Presidenta da 1ª reunião conjunta das Comissões de Desenvolvimento Econômico, Cultura e Extraordinária

de Turismo e Gastronomia 
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